
Один  из  наследников  не
вступает в наследство
Главная » Наследство » Кто становится наследником, если один
из наследников не вступает в наследство?

Когда  человек  умирает,  прекращаются  все  его  права  и
обязанности, которые были неразрывно связаны с его личностью.
Право собственности на имущество также утрачивается. Теперь
всем  тем  вещам,  которыми  покойный  ранее  обладал,  нужно
«искать» новых хозяев. Круг поиска таких владельцев известен –
это  либо  наследники  определенные  законом,  либо,  если  было
оставлено  завещание,  граждане,  определенные  в  посмертном
распоряжении.

Однако самого факта указания в завещании, или нахождения на
том или ином наследственном круге, недостаточно. Наследник не
может рассчитывать на то, что он будет просто сидеть дома, а
нотариус  принесет  ему  на  дом  ключи  от  дома  покойного
родственника  со  словами  «бери  и  владей».

Дабы  получить  наследственное  имущество,  согласно  ст.1152
Гражданского  кодекса  РФ  (далее  –  «ГК  РФ»),  его  еще  нужно
принять,  т.е.  осуществить  определенные  процедуры,  которые
повлекут возникновения права собственности на наследство.

Такими действиями, согласно ст.1153 ГК РФ могут выступать:

Обращение  к  нотариусу,  который  откроет  наследственное
дело, с заявлением о готовности принимать имущество;
Фактическое принятие наследства (владение как своим).

Первый способ является оптимальным с точки зрения оформления
всех необходимых прав – по итогам рассмотрения наследственного
дела нотариусом будет выдан правоудостоверяющий документ на
наследственное имущество.
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Для реализации данной процедуры отводится полгода с момента
смерти наследодателя (признания его судом умершим).

Второй способ получения лишен подобных правовых удобств. Чтобы
подтвердить  право  на  фактически  принятое  наследство,
необходимо  будет  обращаться  в  суд.

Кому переходит право наследования,
если один из наследников не вступил
в наследство?
Все  потенциальные  наследники,  которые  хотят  получить
имущество,  должны  сами  проявить  инициативу  и  обратиться  к
нотариусу или принять имущество по факту.

Сделать  это  необходимо  в  течение  шести  месяцев  с  момента
смерти.

При этом нужно помнить, что принятие наследства – это право
наследника, а не его обязанность.

В наследственную массу входит не только имущество, но и долги
наследодателя.  Соответственно,  наследник  может  посчитать
необходимым отказаться от принятия наследства.

Делается  это  в  том  же  порядке,  что  и  принятие  –  нужно
обратиться к нотариусу по месту открытия наследства и написать
заявление об отказе.

Допускается отказаться «в никуда», т.е. без указания лиц, в
чью пользу производится отказ, так и с указанием подобных лиц.
При этом «кого попало» назначить получателем нельзя. Согласно
закону,  произвести  отказ  можно  только  в  пользу  тех  лиц,
которые  имеют  право  наследовать  по  закону  в  рамках  всей
очередей, либо в пользу лиц, указанных в завещании.

Если  отказ  производится,  когда  до  окончания  шестимесячного
срока осталось менее трех месяцев, это срок при необходимости



продляется  еще  на  три  месяца,  чтобы  наследники,  в  пользу
которых произведен отказ, успели свою долю принять. Данное
правило установлено в ст.1154 ГК РФ.

В том случае, если адресат отказа указан не был, то доля
отказавшегося наследника перераспределяется в рамках законной
очередности.

Например, если отказ произведен наследником первой очереди, то
его  доля  распределится  между  остальными  первоочередными
наследниками.  Если  таковых  нет,  тогда  к  вступлению  в
наследство будет привлечена вторая наследственная очередь.

Случается в жизни и такое, что наследник, который должен был
получить  наследственную  долю,  сам  приказал  долго  жить,  не
успев принять причитающуюся ему долю.

В  этом  случае  возникает  право  наследственной  трансмиссии,
предусмотренной нормами ст.1156 ГК РФ. В такой ситуации к
наследованию  будут  привлечены  уже  собственные  наследники
почившего гражданина.

Для  принятия  имущества  новыми  лицами  срок  принятия
продлевается на три месяца, если до истечения нормативного
срока оставалось менее трехмесячного срока.

Другими словами, лица, которые приобретают права наследования
по  ст.1156  ГК  РФ  должны  будут  принять  наследство  либо  в
остаток срока, либо в период продленного срока на вступление в
наследство. За такими лицами, конечно же, сохраняется и право
на отказ.

На  практике  может  возникнуть  также  ситуация,  когда
наследодатель  умер  в  тот  момент,  когда  один  из  его
потенциальных наследников еще не родился. Например, ребенок
наследодателя был зачат, но до его рождения гражданин умер.

Правоспособность у человека, согласно ст.17 ГК РФ, возникает
только  в  момент  его  рождения,  иными  словами,  ребенок,



находящийся в утробе матери, с точки зрения закона субъектом
права  еще  не  является,  поэтому  не  имеет  права  получать
наследство.

Только  после  рождения  он  приобретает  такое  право,  которое
будет реализовано чрез законного представителя.

Если фактически возникает именно такая ситуация, до момента
рождения выдача документа о праве на наследство должна быть
приостановлена  по  правилам  ст.1163  ГК  РФ.  Нужно
удостовериться, что ребенок родиться живым. В этом случае он
получает  наследство,  если  же  младенец  оказался
мертворожденным, какое, к сожалению, в медицинской практике
тоже  случается,  тогда  наследство  получают  уже  остальные
наследники.

В  силу  объективных  причин  или  в  связи  с  собственной
нерасторопностью, гражданин может пропустить нормативный срок.

Если произошло именно так, то «опоздавшему» наследнику можно
воспользоваться двумя способами, которые помогут ему получить
заветное наследство:

договорной  порядок  урегулирования  вопросов  с  уже
вступившими в наследство лицами;
судебный  порядок  при  недостижении  согласия  с
наследниками.

Рассмотрим эти способы более подробно.

Договорной порядок

Нотариус  может  выдавать  свидетельства  о  праве  на
наследственное  имущество  только  в  пределах  установленного
ст.1154  ГК  РФ  полугодового  срока,  и  только  в  адрес  тех
наследников, кто к нему в течение данного срока обратились с
заявлением.

Но есть и исключение из этого правила.



Согласно  ст.1155  ГК  РФ,  получить  наследство  можно  и  за
пределами срока, но только при наличии письменного согласия на
это других наследников.

Согласие может быть оформлено единым документом, либо разными.
Нотариальное удостоверение обязательно – нужно либо оформить
согласие  в  присутствии  нотариуса,  либо  удостоверить  его
нотариально.

Нотариус, при наличии согласия всех наследников, аннулирует
ранее выданное свидетельство и выдает новое, с учетом доли
вновь принятого лица.

Конечно, чтобы подобные мероприятия реализовать, нужно иметь
хорошие  взаимоотношения  со  всеми  другими  наследниками,  что
бывает, не то, чтобы часто.

Судебный порядок

Если получить письменное согласие не удается, то свои права
можно отстоять в суде.

Обращение нужно производить строго в течение шести месяцев с
того  момента,  как  о  смерти  наследодателя  стало  известно
(должно было стать известно).

В  суде  важно  будет  доказать,  что  пропуск  срока  связан  с
уважительными причинами.

Закон не раскрывает данного понятия – оно является оценочным и
будет учитываться судом в разрезе жизненных обстоятельств.

К  уважительным  причинам,  как  правило,  относят  болезнь,
необходимость ухода за членами семьи, длительную командировку,
а  также  незнание  по  объективным  причинам  о  смерти
наследодателя.

Любые иные субъективные причины из разряда «было много дел,
потому и не успел» судом как уважительные расценены не будут
–медлительность  человека  не  является  достаточным  основанием



для  того,  чтобы  «перекраивать»  уже  распределенные  между
наследниками  доли,  которые,  в  отличие  от  истца,  все
мероприятия  провели  вовремя.

Если же суд сочтет, что причины у заявителя действительно были
уважительными и что он имеет право на получение наследства,
суд отменяет выданное нотариусом свидетельство и в решение
указывает новые доли, которые должны получить наследники.

Когда появляется новый наследник, то он получает свою долю за
счет уменьшения долей иных наследников, которые уже вступили в
наследство.

Так происходит как при договорном, так и при судебном порядке
разрешения вопроса.

Единственная  разница  в  том,  что  при  добровольном  порядке,
ранее выданное свидетельство и новые доли определяет нотариус,
а при судебном порядке этими вопросами занимается уже суд.


